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Às nove horas do dia 28 de março do ano de dois mil e oito, no auditório do Centro de 4 
Eventos da Universidade de Passo Fundo, reuniram-se em Sessão Ordinária, os 5 
membros do Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Rio Passo Fundo, para 6 
deliberarem sobre a seguinte ordem do dia 1-Banhado da Vergueiro; 2- Eleições; 3- 7 
Assuntos Gerais. Os membros titulares presentes foram: Claud Goellner da Universidade 8 
de Passo Fundo, Clóvis Oliboni Alves do Grupo Ecológico Guardiões da Vida, Valéria 9 
Oliveira da EMATER/ASCAR, Paulo Biasotto do Sindicato Rural de Erechim, Aide 10 
Teresinha Tremea, Ana Maria da Silveira e Alvarino Franco da CORSAN, Denise Reggio 11 
da Prefeitura Municipal de Erechim, Roberto Luiz Deboni da TRACTEBEL, Antoninho Luiz 12 
Berton da Associação dos Engenheiros Agrônomos de Passo Fundo, Luiz Carlos Damian 13 
Souto da Escola Agrotécnica Federal de Sertão, Charles Balbinot da UPFTV, Tânia Mara 14 
Veleda Zepka da 7ª CRE, Paulo Fernando O. Cornélio do Grupo Ecológico Sentinela dos 15 
Pampas, Cleiva Zamboni da Secretaria do Meio Ambiente de Passo Fundo, Fernando 16 
Pompermaier da Secretaria da Saúde de Paulo Bento, Marli Teresinha Siqueira de 17 
Oliveira da Secretaria Estadual de Saúde e Delson Concato Boscarin da Associação dos 18 
Engenheiros e Arquitetos de Passo Fundo. Também se fizeram presentes os membros 19 
suplentes Vilmar Orso do SINDIAGUA, Jonia Celi da Prefeitura Municipal de Ponte Preta 20 
e os representantes da comunidade Jaqueline Corazza da Secretaria de Planejamento de 21 
Passo Fundo, Muryel F. Martins e Paulo Ricardo Pinheiro da Secretaria do Meio Ambiente 22 
de Passo Fundo, Nalú Cordeiro de Mello do Centro de Aprendizagem Rural (CAR-APAE) 23 
de Passo Fundo, Eloi Roque Carvalho, do gabinete do Vereador Rui Lorenzato e Roberto 24 
Serena Fontaneli da UERGS e o Senhor Ermindo Simonetti, Secretário de Meio Ambiente 25 
do Município de Passo Fundo. O membro Lenison Maroso da CRERAL justificou sua 26 
ausência via e-mail, enquanto que os demais membros faltantes não o fizeram. O 27 
Presidente do Comitê, Claud Goellner, saudou a todos, após leu a ordem do dia e colocou 28 
em apreciação a Ata 20, a qual foi aprovada. Sugeriu a inversão da ordem da pauta, para 29 
que o item 1-Banhado da Vergueiro ficasse para depois das  dez horas, em função de que 30 
os Secretários convidados somente chegariam após este horário. O secretário de 31 
Planejamento Giovanni Corralo, encaminhou justificativa de sua ausência de última hora, 32 
em função da inauguração da Praça da Literatura. Quanto ao item 1-Banhado da 33 
Vergueiro, a arquiteta Jaqueline Corazza apresentou o projeto da Secretaria de 34 
Planejamento de Passo Fundo para a área, expondo detalhadamente o projeto de uma 35 
praça, que seria instalada naquela fração de uma área de aproximadamente 8 hectares, 36 
que é de propriedade do Município e o restante tendo sido declarado como de utilidade 37 
pública. Entretanto, o Presidente do Comitê Claud Goellner questionou se a Prefeitura de 38 
Passo Fundo dispõe de recursos para tal projeto. Paulo Ricardo Pinheiro salientou que o 39 
projeto é pertinente e ótimo para o município e relatou que a prefeitura está buscando, 40 
através do Ministério Público, a captação de recursos para dar inicio as obras, tendo em 41 
vista de que se trata de um valor extremamente alto. O membro Delson Concato Boscarin 42 
salientou que será necessário fazer um estudo amplo para que o projeto seja iniciado, 43 
sendo que a área é um local em que acumula um volume grande de água nos dias de 44 
chuva, pois a drenagem e escoamento estão totalmente comprometidos pela ocupação 45 
desorganizada da área e adjacências. Também destacou o problema de ligações 46 



COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PASSO FUNDO 
Sede: Divisão de Extensão 

Universidade de Passo Fundo 
Campus I – Bairro São José – BR 285 – Km 171 
99001-970 – Caixa Postal 611 – Passo Fundo RS 

Fone: (54) 3316 – 8371/8378 
cbhpf@upf.br 

 

clandestinas de esgoto e a questão das instalações de esgotamento sanitário em cotas 47 
topográficas inadequadas, o que em dias de chuva poderá levar o esgoto domissanitário 48 
para dentro das casas. O Presidente do Comitê enfatizou que o problema do Banhado da 49 
Vergueiro não é somente ambiental mas também social, tendo em vista que o local é 50 
usado como depósito de lixo, esconderijo para delinqüentes e drogados, e, devido a falta 51 
de manutenção de limpeza do local a proliferação de insetos é cada vez maior. O membro 52 
Paulo Fernando Cornélio relatou que a Prefeitura Municipal tem o projeto sobre uma parte 53 
da área, sendo que a mesma não é tão importante quanto o restante, justamente onde se 54 
encontra a maior degradação ambiental, que é a área declarada de utilidade pública. 55 
Também solicitou o apoio político e o empenho do Comitê, no sentido de fazer cumprir o 56 
Termo de Ajustamento de Conduta assinado pela antiga administração municipal 57 
juntamente com o Ministério Público, para que desta forma seja destinada a melhor 58 
solução, através de um projeto de adequação da área, em toda a sua extensão. Paulo 59 
Ricardo Pinheiro colocou a disposição a Secretaria do Meio Ambiente para a limpeza do 60 
local. Jaqueline Corazza salientou que o projeto apresentado pela Secretaria de 61 
Planejamento está aberto a sugestões. Paulo Fernando Cornélio relatou, que em breve, 62 
serão colocadas placas no local, alertando e conscientizando a comunidade sobre a 63 
preservação da área. O Secretário Ermindo Simonetti, deixou com o Presidente uma 64 
sugestão de criação de uma força tarefa, para a adoção de uma solução definitiva do 65 
problema que envolva atividades de curto, médio e longo prazo, de acordo com a busca e 66 
a disponibilização de recursos. Os membros Paulo Cornélio e Valéria Oliveira da 67 
EMATER/ASCAR manifestaram-se quanto à possibilidade de o Conselho Municipal do 68 
Meio Ambiente destinar uma verba proveniente do Fundo Municipal do Meio Ambiente. O 69 
Presidente também se manifestou a este respeito, afirmando que poder-se-ia encaminhar 70 
um projeto único também para o Fundo Estadual de Recursos Hídricos no sentido de 71 
buscar apoio financeiro. Após, o Presidente consultou os demais membros para a escolha 72 
dos representantes do CBHPF, na força tarefa a ser constituída pela Prefeitura que, ainda 73 
contará, com a participação do Ministério Público, do DEFAP e dos Grupos Ecológicos de 74 
Passo Fundo. Foi aprovada a designação dos seguintes membros: Valéria Oliveira da 75 
EMATER, Paulo Fernando Cornélio do Grupo Ecológico Sentinela dos Pampas e Claud 76 
Goellner, representando a Diretoria. O vice-presidente do Comitê Luiz Carlos Damian 77 
Souto sugeriu que os projetos antigos sejam retomados por esta força tarefa, devendo ser 78 
ouvidos todos os envolvidos nesta questão. O membro Delson Concato Boscarin aludiu 79 
que seja feito um canal para a coleta de esgoto e da água da chuva da área. O membro 80 
Charles Balbinot se dispôs a reservar espaço na programação da UPFTV para a 81 
divulgação dos projetos. O Presidente solicitou aos representantes da Prefeitura que 82 
comunicassem aos respectivos secretários a deliberação do Comitê em participar desta 83 
força tarefa a ser coordenada pela Prefeitura e que espera, em breve, a constituição da 84 
mesma. Também neste item, o Presidente relatou a conversa com o Promotor Paulo 85 
Cirne que não se fez presente, em função de compromisso inadiável em Lageado, mas 86 
que detalhou em conversa telefônica toda a situação desta área junto ao Ministério 87 
Público, bem como sua visão particular sobre o mesmo. No item 2-Eleições, o presidente 88 
apresentou aos membros presentes as entidades inscritas para o processo eleitoral do 89 
Comitê, e que as eleições das entidades será realizada no dia 24 de abril, data da 90 
próxima reunião, e contará com a presença do Secretario Executivo do Conselho de 91 
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Recursos Hídricos, Dr. Paulo Renato Paim. Também aproveitou para lançar sua 92 
candidatura juntamente com o vice-presidente para os próximos dois anos. Foi acordada 93 
entre os membros a mudança do município de realização da reunião de abril, que se 94 
realizaria em Erechim, para Passo Fundo. Passando para o item 3-Assuntos Gerais, O 95 
membro Clóvis Oliboni Alves fez um convite aos membros para o 1° Seminário de RPPN, 96 
Reserva Particular do Patrimônio Natural, que realizar-se á na Reserva Maragato, no dia 97 
17 de abril, promovido pela AMA. O membro Vilmar Orso apresentou aos membros a 98 
proposta e emenda popular à Constituição do Estado do Rio Grande do Sul tornando a 99 
água indisponível à privatização, tendo em vista que a água é um bem finito, essencial à 100 
todas as formas de vida biológica, especialmente à saúde e alimentação humana. A 101 
proposta consiste no acréscimo do parágrafo único ao art. 7° do Capitulo I, do Título II da 102 
Constituição do Estado do Rio Grande do Sul, que dispõem sobre a água como um bem 103 
ambiental de uso comum do povo e dá outras providências. O texto deste parágrafo seria 104 
o seguinte: “Parágrafo único – As águas estaduais são bens ambientais de uso comum do 105 
povo e não podem ser objeto de quaisquer formas de privatização.” Um abaixo-assinado 106 
foi passado aos membros, para que os mesmos registrassem seu apoio à mudança do 107 
referido artigo. Denise Reggio solicitou o certificado do evento ministrado pelo CAOMA, 108 
no ano de 2007, sendo que requereu o certificado diretamente com o CAOMA, não 109 
obtendo a devida resposta. O professor Claud Goellner ficou de solicitar ao atual 110 
coordenador do CAOMA. Denise, também sugeriu que os ofícios de convocação para as 111 
reuniões sejam disponibilizados na homepage do Comitê. Tal sugestão foi aprovada pelos 112 
membros. Ana da Silveira sugeriu que seja alocado no ofício um resumo de cada pauta. O 113 
membro Antoninho Luiz Berton apresentou a proposta de sua empresa de consultoria 114 
para a divulgação do Comitê nos municípios abrangentes da bacia, que consiste na 115 
visitação de todos eles, bem como os custos do projeto. Denise Reggio questionou o valor 116 
proposto, salientando que este valor seria elevado, propondo que outras empresas de 117 
consultoria sejam sondadas. No entanto, Antoninho Luiz Berton explicou que o valor 118 
sugerido por sua empresa tem como referência os preços da tabela de custos do 119 
SEBRAE. Tânia Mara Veleda Zepka questionou que seria ético a abertura de processo de 120 
seleção de empresas de consultoria, para que desta forma, mais propostas fossem 121 
analisadas. O Presidente Claud Goellner ratificou que a aprovação do pagamento da 122 
empresa de consultoria será analisada pelo Estado, para constituição de um convênio que 123 
deverá arcar com os custos do projeto de Comunicação Social, onde este trabalho está 124 
incluído como uma das muitas ações elaboradas pela Assessoria de Comunicação Social 125 
e pela Presidência, e que não cabe ao CBHPF abrir qualquer processo licitatório. O 126 
encaminhamento feito pela Diretoria, consistiu no recebimento da proposta e 127 
apresentação à Plenária para aprovação, a qual a mesma será encaminhada à FUPF 128 
para análise e parecer jurídico. Ressaltou também o Presidente, que tal encaminhamento 129 
considerou a relevância da proposta e da idéia do Proponente e também a sua larga 130 
experiência e competência na área de conservação de solos e microbacias, bem como no 131 
Programa Pró-guaíba, além de ter sido membro da comissão provisória que criou o 132 
CBHPF e ser atual membro do Comitê. Num processo desta natureza, relata também que 133 
estes aspectos devem ser considerados, na hora de definir a necessidade de licitação ou 134 
não, havendo possibilidade legal, como acrescentou o membro Denise Reggio, de 135 
dispensa de licitação, se o CBHPF e o Estado assim o entenderem. Luiz Carlos Damian 136 
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Souto achou pertinente o projeto apresentado, levantando a questionando se o membro 137 
Antoninho Luiz Berton poderia ou não prestar este serviço de consultoria, tendo em vista 138 
de que pertence ao Comitê. O presidente Claud Goellner explicou que a prestação dos 139 
serviços não é do membro Antoninho Berton, mas da empresa legalmente constituída. 140 
Não obstante, o membro Antoninho Berton é o representante legal da Associação dos 141 
Engenheiros Agrônomos de Passo Fundo, também entidade jurídica que não se confunde 142 
com a pessoa física e muito menos com a figura jurídica proponente. Sem mais nenhuma 143 
manifestação, o Presidente encerrou a reunião. Para constar foi lavrada a presente ATA 144 
que após lida e aprovada será pelos presentes assinada. 145 


